

Expertos locales analizan cuáles serán los duelos más disputados para ser alcalde

En Concepción, Talcahuano y San Pedro de la Paz se pronostican duras luchas para quedarse con el sillón municipal. Algunos candidatos están confirmados.

Cristian Aguayo Venegas
 cronica@estrellaconce.cl

Tras las primarias del pasado fin de semana, ya comenzó a dibujarse en la región del Biobío el trazado y los participantes que tendrán que competir el próximo 27 de octubre para hacerse con el sillón municipal en las distintas comunas de la zona. Sin embargo, hay tres alcaldías en las que se advierte una competencia más que reñida, respecto a la decisión que tomarán los ciudadanos a la hora de votar: Concepción, Talcahuano y San Pedro de la Paz.

En la ciudad penquista existen cuatro candidatos confirmados: James Argo, del Partido Republicano; Valentina Pavez, de Chile Vamos; Aldo Mardones, de la DC; Héctor Muñoz, que ganó las primarias del Partido Social Cristiano; y el independiente Camilo Riffo, quien está a la espera de juntar las firmas para su inscripción.

Por su parte, en la comuna puerto hasta ayer estaban oficializados tres candidatos: el actual alcalde Henry Campos (UDI); el socialista Eduardo Saavedra, triunfador de las primarias de su sector; y José Alarcón, independiente que estaría a punto de inscribir su candidatura. No obstante, fuentes del Partido Social Cristiano con-

firmaron a La Estrella que la concejala Elena Retamal será su candidata al sillón chorero. Posteriormente, la propia concejala confirmó su postulación.

En tanto, el territorio sampedrino tendrá en la papeleta a Javier Guiñez, independiente que va por la reelección; Juan Pablo Spoerer (Evópoli); Audito Retamal (PPD); además de Marcelo Bersano, independiente y quien se encuentra juntando firmas; y posiblemente también Gisela Vargas, de Republicanos.

Ante este panorama, La Estrella se comunicó con científicos políticos que analizaron cada caso.

COMUNAS PELEADAS

Lucas Serrano, cientista político y director de Administración Pública Avance de la Universidad San Sebastián, adelantó que "la verdad parece ser que en Concepción será la



En Concepción será la elección más difícil, o al menos la más interesante, debido a lo abierta que está”.

Lucas Serrano,
cientista político

elección más difícil, o al menos, la más interesante, esto debido a lo abierta que está, sobre todo, después de mucho tiempo de estar bajo el control de la Democracia Cristiana con Alvaro Ortiz”.

“Se abre una oportunidad muy interesante tanto para la coalición opositora como la oficialista de conservar la ciudad. La apuesta de Aldo Mardones, sin duda, de no ir a primarias y no llegar a acuerdo con Camilo Riffo, hace que el concepto de dispersión de votos, que también ocurre en Talcahuano, pueda ser un factor determinante”, agregó.

Por su parte, el cientista político penquista Miguel Ángel Fernández, expresó que “la elección municipal más competitiva a nivel de alcalde es San Pedro de la Paz. Fíjate que los candidatos, desde el 2008 en adelante, sacan menos de un 40% de los votos, y en realidad la fuerza de los partidos políticos no están bien estructuradas”.

“A pesar de ello, está Javier Guiñez, que es el incumbente, que siempre tiene una ventaja, pero en la elección pasada sacó apenas el 21% de los votos. Asimismo, está Juan Pablo Spoerer y Audito Retamal, quienes pueden hacer una gran pelea”, adelantó.

Para Cristóbal Cifuentes,



LA ELECCIÓN SE REALIZARÁ EL 27 DE OCTUBRE DE ESTE AÑO.

académico de Administración Pública de la USS, será Talcahuano la comuna que se lleve las miradas por la fortaleza de sus contendientes.

“La lucha entre Henry Campos y Eduardo Saavedra será una de las más observadas en el Biobío, reflejando una batalla clásica entre las fuerzas de derecha y centro izquierda”, afirmó.

“La capacidad de cada candidato para articular una visión convincente para el futuro de la comuna y movilizar a sus bases será crucial para determinar el resultado final”, sentenció.

¿Y LA IZQUIERDA?

Entre las opciones para quedarse con los sillones municipales de Concepción, Talcahuano y San Pedro de la Paz predomina la derecha, donde mínimo tienen dos candidatos en cada comuna. No así la centro izquierda ni

la izquierda tradicional.

“Creo que en dos de los tres casos tiene que ver también con las primarias, o sea, Eduardo Saavedra y Audito Retamal vienen de una lógica primera con la centroizquierda, con una que va casi desde la DC hasta el PC, entonces, la verdad, eso también disminuye las opciones electorales, pero de igual forma rebaja la posible dispersión de votos”, explicó Lucas Serrano.

Bajo la misma línea, Miguel Ángel Fernández comentó que “cuando nominalmente se ven pocos candidatos que representan a la izquierda en el sector, la verdad es que cuando uno mira y hace doble click sobre ellos, la situación es distinta”.

“Eduardo Saavedra representa el socialismo democrático, representa de alguna manera lo que fue la Concertación que gobernó en otro momento en Talcahuano. En el caso

de Concepción, Camilo Riffo, es lo más cercano en posiciones de izquierda, no es una persona de centro independiente realmente”, comentó.

“Y en el caso de San Pedro de la Paz –analizó Fernández– ocurre algo muy interesante, porque la verdad es que las marcas partidarias nunca han sido relevantes, desde que surgió la comuna en la mayoría de los periodos han gobernado indepen-



La lucha entre Henry Campos y Eduardo Saavedra en Talcahuano será una de las más observadas en el Biobío”.

Cristóbal Cifuentes,
académico USS



CONCEPCIÓN CAMBIARÁ DE ALCALDE TRAS LA PRÓXIMA ELECCIÓN.

dientes, Audito Retamal, antiguo militante de la Concertación, se sale para ser independiente”.

A su vez, Cifuentes argumentó que “la menor presencia se debe a varios factores, uno de ellos es la estrategia partidaria, donde los partidos de estos sectores pueden estar concentrando sus esfuerzos en comunas donde perciben mayores oportunidades de éxitos”.

“También por la percepción de un electorado más conservador en estas comunas, los que podría disuadir a candidatos de izquierda y centroizquierda. Lo otro puede ser los desafíos para movilizar a las bases electorales, y por último, los posibles liderazgos emergentes que no necesariamente se alían con la izquierda tradicional, como son los independientes”, finalizó.

INDEPENDIENTES

Sobre las posibilidades de independientes, el académico Cifuentes dijo que “existe una creciente preferencia por los candidatos independientes, reflejando una desconfianza hacia los partidos tradicionales. Sin embargo, la influencia de los partidos tradicionales y su capacidad para movilizar votantes sigue siendo un factor significativo”.

Fernández, por su parte, sostuvo que “en las elecciones municipales las personas votan por personas, no tanto por marcas de partido mayoritariamente, pero eso ocurría bajo el sistema de voto voluntario. Con un voto obligatorio la pregunta que uno se

hace es ¿los partidos van a lograr recuperar ese gran vehículo de información, la etiqueta que le entregan información a las personas?”.

POSIBLES REELECCIONES

Respecto de la posibilidad que tienen los actuales alcaldes de Talcahuano y San Pedro de quedarse por un nuevo periodo, Lucas Serrano advirtió que “son escenarios bien complejos y distintos. Por un lado, en San Pedro de la Paz, Javier Guíñez viene recién construyendo su legado, buscando su primera reelección, sin embargo, su gestión ha estado llena de polémica y complicaciones y también giros políticos”.

“En ese sentido Henry Campos, por ejemplo, tiene una lógica totalmente distinta. Él ya viene de dos periodos consecutivos ganados, este sería su último periodo. Y obviamente, más allá de un desgaste lógico, es quizá una gestión más positiva que la gestión de Guíñez”, comentó.

Jeanne Simon, cientista política de la zona, señaló que “creo que el actual alcalde de Talcahuano podría ser reelegido, aunque siempre hay que esperar la votación. Mientras que en San Pedro, diría que es más complejo y que puede salir de nuevo Retamal”, cerró. 🗳️

27

de octubre se realizarán las elecciones municipales, además de las de gobernadores.